

INTRODUCCIÓN.

El desarrollo de los métodos anticonceptivos subdérmicos comenzó en 1967, cuando el estadounidense Sheldon Segal y el chileno Horacio Croxatto, propusieron el uso de cápsulas subdérmicas del polímero polidimetilsiloxano, para la difusión lenta y prolongada del principio activo anticonceptivo, el implante subdérmico es el método más confiable para la población a nivel mundial con el 99% de efectividad, esto indica que las usuarias eligen esta opción aun sabiendo que presentarían efectos secundarios.

La anticoncepción hormonal, por medio de implantes, es uno de los métodos más eficaces disponibles en la actualidad. El concepto inicial, como método contraceptivo, se presentó en 1966 y desde entonces se propuso la utilización de una progestina, la cual se libera en dosis bajas durante un periodo de tiempo. A lo largo de los años este método ha sido estudiado y aceptado en diversos lugares y países; por lo que hoy en día se considera como un método seguro y eficaz, que se utiliza en más de 60 países por más de 11 millones de mujeres.

hoy en día el implante subdérmico ha tomado un papel muy importante en la vida de las usuarias ya que la mayoría de la población a nivel mundial buscan la manera de planificar usando el método correcto que sea con un precio accesible para la población, con una gran efectividad hacia ellas, y la forma de uso.

El presente trabajo de investigación ha sido elaborado en el marco del Plan de Estudios de la carrera de Licenciatura en enfermería de la Universidad del Sureste, específicamente Campus de la Frontera, en Frontera Comalapa, Chiapas; con la finalidad de conocer con mayor profundidad sobre el tema “Efectos secundarios del implante subdérmico en usuarias del barrio Cuernavaca”

hoy en día es una gran problemática para la población ya que muchas usuarias a corta edad se han colocado el implante, es por eso que en esta tesis remarcamos

que la planificación familiar del implante subdérmico es conjunto de actividades, que van dirigidas a mujeres en edad fértil, dentro de las cuales se encuentra educación, orientación/consejería y la prescripción y provisión de métodos anticonceptivos, en este caso sería el implante subdérmico para que las personas o parejas ejerzan el derecho a decidir libre y responsablemente, si quieren o no tener hijos, así como el número y el espaciamiento entre ellos.

El trabajo se presenta en cuatro grandes capítulos, independientemente la información general relacionada a las dedicatorias, índice, introducción, sugerencias y/o propuestas, conclusión, anexos y la bibliografía. Los cuatro capítulos antes referidos comprenden:

Capítulo I. Planteamiento del problema. En este apartado se exponen los datos relevantes que existen sobre el problema en distintos niveles, se definen las interrogantes que han de guiar la investigación, la idea central, el objetivo general, los objetivos específicos, la hipótesis, la justificación de la necesidad de investigar el tema en cuestión, así como la delimitación del estudio.

Capítulo II. Marco de referencia. Acá se presenta información del tema a partir de un marco histórico que ilustra los antecedentes del problema desde tiempos remotos; también encontramos un marco teórico donde podemos conocer las bases teóricas que sustentan nuestra tesis a partir de diversos autores finalmente un marco conceptual que nos da luz en los distintos términos técnicos relacionados al tema y a nuestra profesión.

Capítulo III. Metodología. En este capítulo se habla del tipo de estudio y metodología aplicada en el proceso de investigación y de manera más concreta se muestran los instrumentos, características y procedimientos utilizados para obtener nuestra información documental y de campo.

Capítulo IV. Finalmente en este capítulo se muestran los resultados de la investigación, los análisis e interpretación de los datos en función a los cuadros y gráficas resultantes.

CONCLUSION.

La siguiente investigación se realizó con el fin de proveer información del implante subdérmico, conocer cuáles pueden ser los efectos adversos que resultan de ello después de colocárselo y si esto tiene relación para que las mujeres abandonen el tratamiento o si hay algún otro motivo para retirarlo. Como bien sabemos que los implantes subdérmicos, forman parte de los métodos anticonceptivos modernos ofrecidas por el sistema de salud, en ellas surge el interés de conocer los métodos anticonceptivos especialmente los hormonales, que tienen más demanda.

Dentro de este grupo los implantes subdérmicos son los más conocidos lo cual lleva a plantear la inquietud de determinar los efectos secundarios las condiciones socio reproductivas para la elección del implante subdérmico en las usuarias de planificación familiar. Pues se ha percibido que mujeres en edad fértil usan métodos anticonceptivos modernos, además existe la demanda de métodos modernos y práctico de duración prolongada que vaya acorde con su ritmo de vida.

Se encontraron datos significativos en el cual reflejaron su punto de vista y postura sobre los efectos que presentaron argumentando que hubo un desequilibrio hormonal donde hubo ansiedad, aumento de apetito.

Por tal motivo esta investigación tuvo como objetivo conocer los efectos secundarios del implante hormonal subdérmico en usuarias del Barrio

Cuernavaca, Frontera Comalapa mediante una promoción de la salud para informar sobre las reacciones adversas que se puedan suscitar.

La hipótesis fue “a mayor identificación de los efectos adversos del implante hormonal subdérmico, mayor preparación y superación mental sobre los signos y síntomas que puedan presentar”.

Los datos arrojados en la encuesta demostrada en las gráficas del 1 a la 5 nos muestran que las mujeres encuestadas son jóvenes adultas que tienen una escolaridad primaria, casadas con un promedio de hijos de 3 a 5 y con ocupación de ama de casas.

La información obtenida en nuestro estudio demostró que se cumplieron los objetivos propuestos que eran determinar la frecuencia de los efectos secundarios al uso del Implante Subdérmico con implanon en las mujeres del barrio Cuernavaca de Frontera Comalapa.

Los resultados más sobresalientes son los siguientes:

- En las usuarias encuestadas presentaron efectos secundarios en lo cual el 80% dijeron que si al momento de insertar el implante pudiendo demostrar diferencias estadísticamente significativas.
- La información obtenida en nuestro estudio demostró, que como se esperaba hubo un incremento con el aumento de peso con un 73% ya que fue el más frecuente lo que nos reporta la literatura.

- En cuanto a las alteraciones del patrón de las alteraciones sexuales nos contestaron las usuarias que obtuvieron una desaparición en la alteración sexual con un 80%.
- Respecto a la presencia de enrojecimiento, comezón o secreción en el área de la inserción manifestaron que el 93% no presentaron ni una de estas alteraciones.
- La información obtenida en nuestras encuestas las usuarias presentaron cambios en su índice de peso corporal lo cual dijeron que el 100% era sí, lo que indica obesidad, pasando el promedio de las mujeres de sobrepeso a obesidad.
- En los datos más sobresalientes también nos menciona que el 80% de la población no ha usado otro método
- Este dato importante menciona que ellas tienen un grado de satisfacción regular es decir, ellas están satisfechas con el método ya que este si hace su función adecuada, pero de igual manera no lo están porque contrae muchos efectos adversos que les afecta.
- De acuerdo a nuestra encuesta la mayoría de las personas con un 87% de la población no recibió una explicación sobre el patrón sangrado, esto es un punto muy importante porque todas las usuarias deberían obtener esa información de parte de los profesionistas para estar prevenidas física y mentalmente.
- Según los resultados la mayoría de las usuarias acuden mensual al centro de control, mientras que con porcentajes menos no acuden a su centro de control y por último y con porcentaje más bajo acude semanal.

De igual manera según datos obtenidos vemos claramente que la mayoría de las usuarias no lo recomiendan porque el implante no se adapta en el cuerpo de todas, es por eso que por sus experiencia han optado por esta opción de no recomendarla, pero la otra parte si lo recomienda por sus seguridad.

- Los resultados globales de nuestra investigación nos indica que la mayoría de las usuarias presentaron efectos secundarios lo que son descontrol del periodo, la mayoría se lo ha colocado después de tener un parto. Nuestra investigación sobre los efectos secundarios del implante subdérmico nos demuestra que las mujeres fueron mayor de edad.